

Volume 2, no.3, 29 mai 2003

## Table des matières

<b>Éditorial</b>	<b>1</b>
<b>Projets en ERE</b>	<b>2</b>
<b>Utilit'ERE</b>	<b>2</b>
<b>Événements</b>	<b>4</b>
<b>Opinion</b>	<b>5</b>

---

## À la Une

### Éditorial

Le colloque *ERE, nature et culture* appartient déjà au passé et l'heure sera au bilan dans le prochain numéro de l'Int'ERE.net Nous avons laissé à ceux et celles qui ont suivi l'événement du 20 au 22 mai le recul nécessaire pour nous livrer leurs témoignages. Nous les rapporterons dans notre bulletin de juin, ce qui prolongera encore un peu le souvenir d'une rencontre enrichie par le rare soleil de mai. Il en sera de même des éléments visuels qui accompagneront les textes.

Au nom du comité organisateur, je remercie l'ACFAS de sa collaboration ainsi que nos deux commanditaires : RECYC-QUÉBEC et la Société de la faune et des parcs du Québec.

Robert Litzler, président de l'AQPERE

## Chroniques

### Projets en ERE

#### **Promouvoir l'attestation *ICI on recycle!* dans vos industries, commerces et institutions**

Par l'entremise du programme de reconnaissance *ICI on recycle!*, RECYC-QUÉBEC propose un programme de gestion des matières résiduelles pour les édifices et les espaces publics. Pour recevoir une telle attestation, les industries, les commerces et les institutions (ICI) doivent avoir atteint des résultats remarquables dans la gestion intégrée de leurs matières résiduelles.

Par la présente, RECYC-QUÉBEC, fait appel à vous pour véhiculer et promouvoir le programme *ICI on recycle!* auprès de vos membres.

---

### Utilit'ERE

#### **Lancement du site éco.science**

C'est enfin parti! Le 22 mai dernier, l'AQPERE lançait le site éco.science, lequel propose aux enseignants des scénarios pédagogiques qui s'inspirent des projets science-environnement des jeunes participants aux Expo-Science. C'est un site interactif qui vous permet d'ajouter vos propres projets et de faire des commentaires en ligne.

À visiter sur le site de l'AQPERE.

#### **Allocution du recteur de l'Université du Québec à Rimouski lors du lancement du site Web éco.science le jeudi 22 mai 2003**

« Salutations Mesdames, messieurs,

Je disais dans mon mot d'ouverture du congrès, lundi dernier, que les gens de l'UQAR qui ont organisé ce congrès avaient voulu le teinter de ce que nous sommes Rimouskois et Rimouskoises, gens de partage, gens de respect. Tous ne l'ont peut-être pas compris alors, mais mon intention était de souligner la grande préoccupation des gens de notre pays pour le respect des autres et de l'environnement qui nous entoure. Nous n'avons aucun mérite : il est si beau cet environnement, l'air y est si pur, comment ne pas être sensible à la conservation de son intégrité.

Si besoin est de vous convaincre de l'universalité de cette préoccupation chez nous, je vous dirai que partout où l'on m'a invité à représenter l'UQAR au cours de ce congrès, il y avait d'une façon ou d'une autre référence au nécessaire respect de l'environnement : au colloque en développement régional où l'on traitait de l'environnement et des conflits d'usages au Nord et au Sud, au lancement des activités *Fenêtre sur le maritime* avec ses nombreuses communications sur les changements climatiques appréhendés, même au lancement du livre sur l'éthique dans les démocraties libérales sous la direction de Michel Fortier dont un chapitre s'intitule *L'entreprise socialement responsable est-elle une espèce menacée?*

Et voilà que ma dernière intervention au congrès me permet de boucler la boucle, car non seulement y revenons-nous encore à cet environnement agressé à protéger mais nous traitons ici de la chose par l'angle qui me semble être la meilleure solution : l'éducation relative à l'environnement, l'éducation des jeunes, celles et ceux que l'on peut encore infléchir, et plus encore en utilisant un véhicule qui leur sied bien, un site Web.

Félicitations aux organisateurs de ce colloque, à monsieur Robert Litzler que j'ai eu le plaisir de côtoyer dans mon ancienne vie de professeur de chimie et à la professeure Pauline Côté, femme engagée qui poursuit ainsi, tu me permettras Pauline l'allusion, l'œuvre de son défunt partenaire Mohammed.

Souhaitons que le site éco.science devienne un carrefour achalandé où les jeunes en plus de trouver réponse à leur questionnement, se laisseront convaincre de devenir d'ardents défenseurs de la cause environnementale.

Longue vie au site éco.science, longue vie à toutes les espèces de la terre et à la planète elle-même.

Merci à toutes et à tous de votre bienveillante attention! »

### **Camp de jour en sciences de la nature et de l'environnement**

Dernière chance pour vous inscrire au camp de jour en sciences de la nature et de l'environnement du G.U.E.P.E (Groupe uni des éducateurs-naturalistes et professionnels en environnement). Deux semaines pour enfants de 6 à 12 ans. Endroits: parc-nature du Bois-de-Liesse et parc-nature de la Pointe-aux-Prairies. Renseignements et inscriptions : 280-6829 [www.guepe.qc.ca](http://www.guepe.qc.ca)

### **Mise à jour du guide Éco-Loisirs d'ENvironnement JEUnesse**

L'été étant l'occasion de pratiquer des activités de plein air ou de découverte en famille, ENvironnement JEUnesse vous invite à consulter le nouveau guide Éco-Loisirs qui contient maintenant 30 nouvelles fiches d'activités combinant loisirs et écologie.  
<http://www.ecoloisir.qc.ca/>

### **Site Internet pour les carrières en environnement**

Ce site mis sur pied par le Conseil canadien des ressources humaines de l'industrie de l'environnement offre de l'information pertinente sur les carrières en environnement. On y trouve différentes rubriques : stage pour les jeunes, gestion du rendement, ressources humaines autochtones, profils de carrières, certification pour les spécialistes. Une banque d'emploi y est aussi disponible en anglais, ainsi qu'un bulletin électronique dans les deux langues officielles.  
<http://www.cchrei.ca/francais/bienvenue.html>

### **L'incubateur de l'omble de fontaine, un projet pédagogique en ERE particulièrement fécond**

À la Forêt Modèle de la Seigneurie Nicolas Riou située à une vingtaine de km de Saint-Fabien, la biologiste Johanne Marchessault est à l'origine d'un projet pédagogique passionnant mis au point en 1998. Dans ce projet conçu pour le troisième cycle du primaire des régions rurales et qui s'échelonne sur toute l'année scolaire, les élèves vivent une expérience riche en émotions autant qu'en apprentissages variés.

En 2001, Johanne Marchessault et Patrice Saint-Pierre ont créé un site web sur lequel les enseignants trouvent toutes les informations souhaitées pour mener à bien le projet. Son adresse [wwwforet.fmodbsl.qc.ca](http://wwwforet.fmodbsl.qc.ca)

---

## Événements

### **AGA de l'AQPERE : jeudi 12 juin 17h30 au Collège de Rosemont**

L'AQPERE vous convoque à sa treizième assemblée générale annuelle qui aura lieu le jeudi 12 juin 2003 à 17h30 au carrefour étudiant du Collège de Rosemont, 6400, 16<sup>e</sup> Avenue, Montréal (entre les rues Beaubien et Bellechasse).

Au programme :

- La troupe Luni-Vert vous présentera un petit sketch sur la problématique du transport, de notre peur de voir le pont sur l'autoroute 25 se concrétiser.
- Conférence de Christiane Deschesnes, Mouvement Vert Mauricie, *Quand la culture vient à la rescousse de la nature*, présenté à Rimouski dans le cadre du colloque *ERE, nature et culture*.

Le tout pendant que vous dégustez le petit buffet qu'on vous prépare pour la circonstance. Veuillez confirmer votre présence au (514) 376-1065, afin de faciliter la préparation de cet événement. N'oubliez pas, vous pouvez en tant que membre, vous faire élire au C.A. de l'AQPERE et participer activement à son développement.

### **Journée de l'air pur et semaine canadienne de l'environnement**

Cette année encore, le début juin est marqué par la semaine de l'environnement et la journée de l'air pur (qui s'étant maintenant sur une semaine). Il va sans dire que le VÉLO est à l'honneur. Nous vous encourageons à promouvoir ce moyen de transport auprès de vos collègues de travail et vos élèves tout au cours de la semaine du 1<sup>er</sup> au 7 juin 2003.

Opération Vélo-Boulot

<http://www.velo.qc.ca/veloboulot/index.htm>

Semaine de l'environnement au Canada

[http://www.ec.gc.ca/EnviroZine/french/issues/32/feature1\\_f.cfm](http://www.ec.gc.ca/EnviroZine/french/issues/32/feature1_f.cfm)

Défi transport

<http://www.commuterchallenge.ca/francais/index.aro>

### **Une classe de jeunes couchera au Biodôme**

Suite au concours *Les élèves s'affichent* lancé aux jeunes du primaire, c'est une classe de 5<sup>e</sup> année de l'école Champlain de Sherbrooke qui a remporté le premier prix pour sa maquette *Une étoile à six bras*. Tous ses élèves auront la chance de passer une nuit au Biodôme, incluant le transport aller-retour, les repas et les visites de l'Insectarium et du Jardin botanique de Montréal. Neuf autres prix ont été attribués à des classes des trois cycles du primaire. Bravo pour la bonne idée du concours et bravo aux élèves gagnants.

### **Randonnée cycliste *Libre comme l'air* organisée par Équiterre**

La randonnée à vélo écologique *Libre comme l'air* est de retour pour sa 8<sup>e</sup> édition, les 15-16-17 août 2003. En plus de vous faire pédaler à travers les plus beaux paysages des Cantons de l'Est et la route des vins, elle vous donnera l'occasion de rencontrer des gens qui partagent vos valeurs écologiques, de déguster de bons repas dans une atmosphère dynamique et de contribuer à sensibiliser la population à l'importance de protéger l'environnement. Équiterre s'occupera de tous les détails logistiques. Trois jours, deux nuits, sept repas : 175\$ si inscrit avant le 15 juillet, 210\$ par la suite. Tous les détails sur le site d'Équiterre à partir du lundi 2 juin 2003.

### **Forum public du Mont-Royal**

Les Amis de la montagne vous invitent à un forum le 4 juin 2003, de 17h30 à 19h00 à la Maison Smith (parc du Mont-Royal, 1260 chemin Remembrance). Le forum est un lieu d'échange, de discussion et de concertation sur les dossiers qui concernent le mont Royal. Pour plus d'informations, voir [www.lemontroyal.qc.ca](http://www.lemontroyal.qc.ca) Veuillez confirmer votre présence, demander l'ordre du jour ou acheminer vos questions par courriel à Marie-Thérèse Coutu ([mtcoutu@lemontroyal.qc.ca](mailto:mtcoutu@lemontroyal.qc.ca)) ou par téléphone (514) 843-8240 poste 240.

---

## **Planèt'ERE**

### **Le réseau Planèt'ERE se dote d'un outil pour favoriser la coopération en matière d'éducation à l'environnement**

Dans le cadre de Planèt'ERE 2, le deuxième forum francophone des acteurs de l'éducation à l'environnement, (qui avait réuni en novembre 2001 près de 1500 participants en provenance de 42 pays), un très grand nombre de participants avaient émis le souhait de prolonger leurs échanges et de promouvoir les partenariats internationaux en matière d'éducation à l'environnement.

Avec le soutien du fonds des Inforoutes, ce module est maintenant disponible sur le site <http://www.planetere.org> (dans la rubrique coopérer). Tous les acteurs de l'éducation à l'environnement souhaitant travailler en langue française sont encouragés à utiliser cet outil dorénavant à leur service. Ce site contient aussi des informations importantes pour mieux connaître le réseau Planèt'ERE

Planèt'EREMENT vôtres,

Thierry Lerévérend  
Roland Gérard

## Opinion

### **Les colloques régionaux, une formule gagnante pour créer des liens solides entre l'AQPERE et les acteurs régionaux en éducation à l'environnement**

Par Robert Litzler, président de l'AQPERE

Le colloque ERE, Nature et Culture qui s'est tenu du 20 au 22 mai à Rimouski vient de réussir là où toutes les tentatives antérieures de l'AQPERE pour créer des assises régionales avec les acteurs en ERE du Bas-Saint-Laurent étaient restées sans suite. Il y a une leçon à tirer du cheminement de l'AQPERE depuis le forum Planèt'ERE (novembre 1997) dans ses efforts pour arriver à ce résultat.

À la suite du forum Planèt'ERE, l'AQPERE avait pris plusieurs initiatives pour tenter de réunir les acteurs de l'ERE du Bas Saint-Laurent. En 1998 une rencontre au Jardin de Métis à Rimouski regroupait une quinzaine d'acteurs autour de Julie Isabel, correspondante régionale de l'AQPERE. Cerner leur perception de l'AQPERE et évaluer leurs besoins et leurs attentes face à nous étaient à l'ordre du jour.

Dans une rencontre tenue à l'Université du Québec à Rimouski (UQAR) à l'automne 2000, à l'initiative de Luce Balthasar, coordonnatrice du Conseil régional en environnement du Bas Saint-Laurent, on examinait la pertinence de créer une table de concertation en ERE. L'idée de profiter des jeux du Québec qui avait lieu en 2001 à Rimouski pour donner une visibilité aux acteurs de l'ERE dans l'espace culturel des jeux avait germé à cette rencontre et l'espoir de l'AQPERE de pouvoir travailler avec les acteurs régionaux était réel. Cela ne s'est pourtant pas concrétisé.

Dans la foulée de cette rencontre, j'étais invité en tant que président de l'AQPERE par David Booth, professeur en didactique des sciences à l'UQAR, à donner un atelier sur l'intégration de l'ERE pour enrichir l'enseignement des sciences, par l'emploi du multimédia, atelier qui connût un grand succès auprès des étudiants, tous futurs enseignants et enseignantes.

L'AQPERE répondait aussi à une demande de Roselyne Escarras, travaillant alors à l'UQAR sur le dossier de l'intérêt des étudiants du collégial à poursuivre des études en sciences à l'UQAR, en proposant une rencontre avec les professeurs de sciences du cégep de Rimouski pour discuter de l'intégration d'une composante environnementale à l'enseignement des sciences.

Répondant à une invitation du CRE-BSL, le président de l'AQPERE a demandé aux membres du CA de collaborer au développement de l'ERE, proposition bien reçue, mais qui ne s'est jamais concrétisée.

Toutes ces tentatives avaient pour objectif de créer des liens permanents avec les acteurs en ERE du Bas Saint-Laurent. Elles sont cependant toutes restées sans suite et cela n'est pas seulement à mettre à l'actif du manque de ressources financières de l'AQPERE.

Pour que les rencontres de l'AQPERE avec les acteurs régionaux soient durables, elles doivent avoir une origine endogène et c'est précisément ce qui s'est produit cette fois-ci. L'idée d'organiser un colloque à Rimouski mettant en jeu les acteurs régionaux est à mettre au crédit de Pauline Côté, professeure en science de l'éducation à l'UQAR qui a

spontanément offert à l'AQPERE de réunir une équipe régionale pour faciliter son organisation. À partir de là tout s'est mis en place très simplement. Dans cette offre l'AQPERE a trouvé une forte motivation et le succès du colloque ERE, Nature et Culture est devenue l'oeuvre d'une poignée de personnes ressources régionales réunies par Pauline Côté et encadrées par l'équipe de l'AQPERE mais auxquelles se sont greffés par la suite plus d'une trentaine d'acteurs régionaux appartenant à des horizons variés.

Les répercussions du colloque de Rimouski se font déjà sentir. Des acteurs de la Capitale nationale, de la région de Chaudière-Appalaches, de la Montérégie nous ont manifesté leur intérêt à collaborer à la préparation de colloques dans leur région. À Montréal les opérations sont bien lancées. En 2000 la Commission scolaire de Montréal (CSDM) et l'AQPERE formaient le comité organisateur. D'autres groupes se sont greffés à l'organisation en 2001 et 2002 et c'est un collectif d'une dizaine d'organismes piloté par la CSDM et l'AQPERE qui collaborent cette année aux préparatifs du colloque Eau de source et de ressources dont le rendez-vous est fixé au 7 novembre à l'école Père-Marquette.

Entretenir les liens entre les acteurs régionaux, créer des occasions de rencontre pour leur permettre d'échanger sur leurs expériences, leurs succès comme leurs difficultés c'est renforcer leur sentiment d'appartenance à la communauté de plus en plus riche des intervenants en ERE du Québec. C'est aussi alimenter leur motivation à poursuivre sans relâche leur remarquable travail de sensibilisation et d'éducation auprès de leurs clientèles cibles respectives et renforcer partout au Québec le pouvoir de la société civile à intervenir positivement sur l'environnement dont la détérioration pèse lourd sur l'avenir de tous.

---

Ont collaboré à ce numéro :

Brigitte Blais, éditrice  
Robert Litzler, président de l'AQPERE  
Hugues Harry Lhérisson, coordonnateur de l'AQPERE  
Robert Ménard, ENvironnement JEUnesse (ENJEU)